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«Группа Илим» сэкономила на Братске. Готова
ли мэрия «воевать» за дополнительные 100
миллионов рублей в год от корпорации?
«Группа Илим» за два года существенно сэкономила на Братске. Корпорация сумела совершенно законным
способом сократить налог, который она платит в городскую казну, в результате чего бюджет Братска
недополучил свыше 160 миллионов рублей (это называется «выпадающими доходами»). Нетрудно
догадаться, что на эти деньги можно было бы отремонтировать дороги, заняться благоустройством или, к
примеру, поднять зарплаты бюджетникам. Раньше мэрия Братска не могла на это повлиять. Теперь у неё
развязаны руки. Но готова ли она «воевать» за бюджет?

5 июля 2016 года произошло нерядовое событие, которое в местных СМИ не освещалось вообще никак. В
этот день Конституционный суд Российской Федерации рассматривал заявление администрации Братска. Сам
по себе факт достаточно неординарный – давно ли вы слышали, чтобы мэрия выходила на Конституционный
суд? Скорее всего, никогда. Ещё необычней то, что Конституционный суд согласился с доводами мэрии и внёс
изменения в федеральный закон. Подобные новости вообще - редкость, и не только применительно к Братску.
Обычно чиновники и депутаты муниципалитетов (в том числе и нашего) сетуют на то, что на уровне
федерации к ним мало кто прислушивается.

На этот раз прислушались. Изменения коснулись закона «Об оценочной деятельности», и в будущем они
могут сулить Братску серьёзное пополнение казны от крупных предприятий, которые расположены на
территории города. В первую очередь, от «Группы Илим».

Значительное снижение кадастровой стоимости земельного участка (особенно если он
крупный и используется для предпринимательской деятельности) может существенно
повлиять на размер налоговых доходов местного бюджета. Соответствующее решение
комиссии, принятое по инициативе налогоплательщика, затрагивает права и законные
интересы муниципальных образований. Спорная норма однако не обеспечивает
муниципалитету возможности полноценно обосновать свою позицию перед комиссией и не
позволяет оспорить её выводы в судебном порядке. В этой мере положения части 1 статьи 2418
Федерального закона «Об оценочной деятельности в Российской Федерации» не
соответствуют Конституции. Федеральному законодателю надлежит внести в действующее
правовое регулирование необходимые изменения, вытекающие из настоящего
Постановления, - говорится на сайте КС РФ.
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Братская
промплощадка «Группы
Илим»

Немного истории. В 2014 году
«Группа Илим», имеющая в Братске
крупнейшую в мире целлюлозную
линию производства, совершенно
законным способом сократила
земельный налог, который в 100-
процентном объёме поступает в
городскую казну. Сделано это было
достаточно просто. Законодательство
позволяло «Группе Илим»
пересмотреть стоимость участка, на
котором располагается братская промплощадка. Корпорация уменьшила его стоимость в 15 раз – с 7
миллиардов рублей до 425 миллионов рублей. А поскольку земельный налог высчитывается как раз исходя из
стоимости участка – платить в городскую казну «Группа Илим» тоже отныне должна была меньше.

В результате действий «Группы Илим» в 2015 году бюджет Братска недополучил 63 миллиона рублей, в 2016-
м – уже 99,9 миллиона рублей (с этого года закончилась налоговая льгота, установленная в Братске для
корпорации). Об этом сказано в письме комитета финансов мэрии Братска в городскую Думу. В общей
сложности за два года «Группа Илим» сэкономила на земельном налоге свыше 160 миллионов рублей.

Наверняка у читателя уже возник резонный вопрос: где же была городская власть и почему не вмешалась? По
закону мэрия не могла этого сделать – переоценку земли по существовавшим тогда нормам собственник
участка мог провести единолично. Впрочем, это отнюдь не снимает вопрос, почему мэрия, не имея
законодательных инструментов, чтобы препятствовать решению «Илима», не подключила общественность.
Вряд ли горожане одобрили бы позицию бизнеса. Видимо, «шумиха» вокруг решения корпорации тогда была
не нужна.

Тем более, что тогда на поверхность всплыла тема социального партнёрства между муниципалитетом и
крупными предприятиями. Интересная деталь: в 2016 году спонсорская помощь, которую окажет городу
«Илим», равняется как раз 100 миллионам рублей (сумме выпадающих доходов по земельному налогу). Таким
образом, в этом году мэр Сергей Серебренников, активно пиарившийся на теме «социального партнёрства» с
заводами, в плане «Группы Илим» попросту «сыграл в ноль».

Гендиректор «Группы
Илим» Франц Маркс и
мэр Сергей
Серебренников
подписывают
соглашение о
соцпартнёрстве на
сумму 100 миллионов
рублей

Тем не менее, как следует из письма
комитета финансов в Думу, мэрия
активно судилась с собственниками
земельных участков, чтобы
увеличить поступления в бюджет.
Однако во всех судах чиновникам
отказывали, ссылаясь как раз на
закон, согласно которому
муниципальная власть не может влиять на решение собственника земли пересмотреть оценку участка. 5 июля
2016 года Конституционный суд разрешил властям на местах оспаривать оценку и заодно постановил



пересмотреть иск мэрии к «Группе Илим» по поводу того самого удешевления участка в 15 раз.

Но пойдёт ли на это сама мэрия? Захочет ли Сергей Серебренников увеличить налоговое бремя не для
простых смертных в лице «гаражников» и собственников квартир, а для крупного предприятия, которое в
экономике Братска и Иркутской области играет далеко не последнюю роль? И в политике, кстати, тоже.
Дополнительные 100 миллионов рублей налогов для Братска лишними уж точно не будут. Это нецелевые
поступления в бюджет, поэтому и потратить их можно на разные «хотелки»: от ремонта дорог до повышения
зарплаты «нянечкам» в детских садах. На которые пока даже мэр не знает, где брать деньги.

Лишится ли Братск ежегодных 100 миллионов по договору о социальном партнёрстве – неизвестно. Как пишет
«Коммерсантъ», «Группа Илим» пока отказывается комментировать решение Конституционного суда.

Однако молчание самой администрации настораживает больше. Новость о том, что город теперь может
оспаривать снижение стоимости больших земельных участков и тем самым увеличивать поступления в
бюджет, кажется, была просто проигнорирована и пресс-службой администрации, и муниципальным
телевидением. Хотя с какой стороны ни посмотри – это позитивное решение для Братска. Уже два дня
прошло, все крупные федеральные СМИ об этом сообщили («Коммерсантъ», «Ведомости», «Российская
газета»). А в Братске как будто и не слышал никто. Есть мнение, что мэрия просто не ожидала, что
Конституционный суд встанет на её сторону. Если бы судьи приняли иное решение, жизнь чиновников была
бы проще – выпадающие из бюджета доходы можно было бы списать на «несовершенство» федерального
законодательства. Так в мэрии Братска привыкли объяснять множество городских проблем.
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